

und Unterhaus), ihre Miliz und Flotte, ihre eigenen Gesetze und Zölle. Anstatt das Wort zu beherzigen „Eintracht macht stark“, zieht jede Kolonie ihren eigenen Strang und schlägt dem Nachbarn ein Schnippchen, wo immer es angeht. Man erschwert den Verkehr mit den Nachbarkolonien durch Eisenbahnen mit verschiedener Spurweite und führt Zollkriege untereinander.

4. Die Deutschen, die nach Australien ausgewandert, sind zum großen Teile leider gänzlich verengländert. Selbst gebildete deutsche Familien, deren Kinder die Sprache ihrer Eltern entweder nicht gelernt haben oder nicht sprechen wollen, gehören nicht zu den Seltenheiten. Um so mehr muß man sich freuen, daß es hier auch Deutsche gibt, die unter Fremden stolz das bleiben, was sie sind, Leute, die nach langem Aufenthalt in Australien das Deutsche nicht nur nicht vergessen, sondern das Englische kaum erlernt haben. Das hat mir unser vortrefflicher Konsul während eines Ausfluges in die Umgegend von Adelaide in einer der südaustralischen deutschen Niederlassungen vor Augen geführt. Eine Fahrt auf prächtigen Wegen durch eine anmutige Gebirgslandschaft brachte uns in das freundlich gelegene, wohlhabende Dörfchen Hahndorf, an dessen einfachen Häuschen überall deutsche Namen zu lesen sind. Deutsch ist in Hahndorf die Sprache des Unterrichts. Deutsch wird in den beiden hübschen Kirchen gepredigt, und man mag auf der Straße anreden, wen man will, sogar die Kinder englischer Eltern — auf deutsche Frage erhält man deutsche Antwort. Sogar auf dem Kirchhof sah ich eine Warnungstafel, auf der in deutscher Schrift den Besuchern das Abpflücken von Kindern Blumen und das unbeaufsichtigte Umherlaufenlassen von Kindern untersagt wurde. Das war so heimatlich, so unverfälscht deutsch, daß mir ordentlich das Herz aufging. Neben Hahndorf gibt es in Südaustralien noch eine ganze Reihe deutscher Dörfer, Hanunda, Grüntal, Rosental, Blumberg, Gnadenfrei und andre mehr. Ja in einzelnen haben die Bewohner sogar ihre alten heimatlichen Trachten beibehalten. Das sind Leute, auf die stolz zu sein wir Deutschen alle Ursache haben.

5. Zwischen Adelaide und Melbourne liegen meilenweite, trostlose Steinwüsten mit niederem Buschwerk; nur selten gewahrt man eine elende Ansiedlerhütte. Das einzige Tier, das etwas Leben in diese Einöden bringt, ist das Kaninchen — der